

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES  
 EXTRANJERO . . . 2'25 id.  
 NÚMERO SUBLTO . . . 5 céntimos  
 DEM. ATRASADO . . . 10 id.

# LA TARDE

Apartado n.º 19

REDACCION Y ADMINISTRACION

Brossa 16

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año II

Palma de Mallorca, lunes 21 de Noviembre de 1904

Núm. 552

## La explosión de Barcelona

### La explosión

Eran, alrededor de las seis y diez minutos de la tarde, cuando un anciano empleado de la Mayordomía del Ayuntamiento, llamado Sebastián Llupiá, que pasaba por la calle de Fernando y se dirigía a la Casa Consistorial, vió, según la versión de momento, como un hombre vestido con traje de obrero, alto, delgado de bigote rubio, depositaba en el arroyo de la calle citada, junto al bordillo de la acera, frente mismo del establinento de cristalería y porcelanas la Cartuja de Sevilla, y frente, por otra parte, de la joyería Cabot, a la entrada, por tanto, de la plaza de San Jaime, un cesto algo usado y lleno de algo pesado, al parecer, y marchábase acto continuo a paso algo más que regular.

El empleado municipal, que ha hecho tal declaración al Juzgado, fué directamente hacia el cesto y lo levantó; pero notando que estaba caliente y humeaba lo soltó bruscamente, algo atemorizado. En el mismo instante, a los pies de aquel infeliz y a presencia de numerosas personas que habían contemplado su acción un estruendo horrible, algo así como una descarga de artillería gruesa, retumbó por los aires, oyéndose indistintamente desde todos los ámbitos de la ciudad. Simultáneamente el estallido de mil cristales y una copiosísima, momentánea y furiosa lluvia de partículas aumentaban el pánico espantoso causado por la explosión; ayes desgarradores de muchas personas que se revolcaban ó se arrastraban por el pavimento atraían a las pocas personas dispuestas para prestar auxilio; carreras desenfrenadas de cien seres que aterrorizados se desbandaban en todas direcciones, huyendo del lugar donde acababa de acontecer lo que aún no comprendían; la confusión, el desbarajuste, los gritos de angustia, los desmayos, el correr de guardias municipales que salieron precipitadamente de la Casa de la Ciudad y el paso vacilante de tal ó cual infeliz que mandando sangre dirigíase al Dispensario ó a la farmacia, eran todos ellos detalles de la sangrienta catástrofe.

Cuando esos primeros momentos de pánico y desolación pasaron fué posible hacerse cargo de lo que había ocurrido. Desde luego adviéndose, por lo terrible de la explosión, que había estallado una bomba de dinamita, comprobándose tan terrible realidad al reconocerse el lugar del suceso. Algunos adonde estaban hundidos y triturados; el pavimento materialmente cubierto de una capa gruesa de cristales en una extensión de varios metros cuadrados; las grandes y hermosas lunas de La Cartuja de Sevilla y de la joyería Cabot, al igual que las de algún establecimiento contiguo, habían caído desmenuzadas en el momento de la horrible explosión, saltando fuera de los lujosos escaparates figurillas destrozadas y cristalería desmenuzada por una parte y por otra varias joyas que lucían en los ostentadores de casa Cabot. Todo establecido en el suelo en informe montón, mezclados con tal ó cual trozo de metralla; en las paredes de los establecimientos y de las casas, hasta los últimos pisos, veíanse las huellas del explosivo, que rompió mármoles, frisos y cornisamentos, descomochó ó arrancó pequeños trozos de pared y redujo también a añicos los cristales de los balcones de los edificios inmediatos al lugar de la tremenda explosión, que cayeron a la calle como verdadera y chillona cascada.

Y lo más horrible era el cuadro sangriento que ofrecía aquel trozo de la calle de Fernando. Aquí una hermosa señorita arrastraba por el suelo una pierna destrozada, mientras gritaba horriblemente abrazada a otra joven, hermana suya, que manaba sangre de la sien derecha; más lejos un hombre, por uno de cuyos muslos salía un caño de sangre, perdía la vida por momentos rasteando por tierra; allí otro hombre, un infeliz obrero, había perdido el habla por haberle perforado la laringe un casco de bomba y, privado de gritar, pedía auxilio agitando convulsivamente los brazos; a pocos pasos el infeliz empleado Llupiá se revolvió en tierra, agonizando casi, cubiertos pecho y cara de sangre que salía en abundancia de horribles heridas; otro andaba con un brazo colgando, otro arrastrando la pierna, otros, en fin, llevándose pañuelos a la cabeza ó al cuerpo, conteníanse la sangre que brotaba de sus venas y arterias. ¡Era aquello una espantosa carnicería!

Aquí y allá, en aceras, arroyo y paredes, veíanse charcos abundantes, rastros ó manchas de sangre. Un reguero de ella notábase desde el lugar de la explosión hasta las mismas escaleras del Dispensario de la Alcaldía; otro reguero observábase desde el mismo punto hasta la farmacia Kneipp por la plaza de San Jaime y la calle del Call, sangre vertida por una señora, ya anciana, que tuvo alientos pa-

ra correr hasta dicho establecimiento para que la curaran.

### Los auxilios

Desde la explosión de la bomba ó cartucho hasta que se prestaron los primeros auxilios transcurrieron unos dos minutos, porque en los primeros instantes la gente que había en la plaza, ó huyó aterrorizada ó el espanto mismo impidió todo movimiento, hasta transcurridos los momentos de estupor en que, apenas serenados los ánimos, los ciudadanos de más arrojo acudieron a prestar auxilio a los heridos en unión de los guardias municipales, empleados del Dispensario municipal y del Ayuntamiento, individuos de la Cruz Roja, etc., quienes, cogiendo en brazos a las víctimas que no podían andar, ó prestando ayuda a los que podían ir por su propio pie, condujéronlos al Dispensario, en donde felizmente hallábase a tal hora numerosos médicos.

Algunas personas heridas levemente visitaron también el Dispensario municipal; pero al verlo ya lleno é invadido dirigieron a las farmacias próximas, en donde se les prestaron los oportunos auxilios. También en las farmacias y en no pocos establecimientos de aquellos alrededores propinaronse antiespasmódicos a no pocas señoras que sufrieron desmayos y fuertes impresiones a causa de la explosión.

### El público.

A los cinco minutos de ocurrida la explosión estaba la plaza de San Jaime invadida de toda clase de gente. De los cuatro puntos de la ciudad afuyeron verdaderas procesiones de individuos a cuyos oídos llegó el estruendo de la explosión y la versión confusa de lo que había ocurrido; a los pocos momentos era ya pequeña la vasta plaza para contener tantos ciudadanos. Guardias municipales de a pie y de a caballo, pelotones de la secreta y uniforme, guardia civil en gran número mantenían al público alejado del lugar del suceso, que ocupaban las autoridades de Barcelona, el Juzgado, jefes de bomberos, altos funcionarios y empleados del Municipio que aguantaban hachas de viento, a cuya luz recogían otros fragmentos de bomba, removiendo escombros y cristales. La circulación pedestre y rodada interrumpióse en absoluto, como es natural.

### El juez en función

Serían aproximadamente las seis y media cuando el juez suplente del distrito del Instituto, don Federico Moreno, se personó en la calle de Fernando y plaza de San Jaime, instruyendo de momento las primeras diligencias. Al efecto practicó una inspección ocular del lugar del suceso, llamando la atención de los agentes de la autoridad allí presentes para que removieran los escombros en busca de algún material que pudiera determinar de qué clase de explosivos se trataba. El cabo de la guardia municipal Francisco Lasheras, que momentos antes había recogido restos de la bomba, presentó al señor Moreno su hallazgo, el cual fué convenientemente examinado, de tucándose de su aspecto que pertenecía a una bomba de idéntica clase a la que en el mes de Septiembre pasado hizo explosión en el Palacio de Justicia. Mientras estas diligencias se practicaban acudió al sitio de referencia el fiscal señor Marote, quien en unión del juez, del jefe de la guardia civil y de otras autoridades, continuaron la inspección del terreno. Nuevamente se encontraron varios cascos del explosivo, que ya permitieron aventurar, después de nuevo examen, que se trataba de una granada de dinamita, de forma cilíndrica de unos cinco milímetros de grueso, la cual, indudablemente debía estar repleta de pequeños proyectiles, a juzgar por la distancia a que algunos de estos fueron a parar.

Acto continuo las autoridades allí presentes se trasladaron al Dispensario de las Casas Consistoriales, en cuyo benéfico establecimiento se hallaba tomando declaración a los heridos menos graves el juez del distrito del Hospital, a quien correspondía la guardia de aquel día. También se hallaban junto a los heridos el presidente de la Audiencia, el alcalde, el gobernador civil y demás autoridades.

### Los proyectiles

Al ocurrir la explosión de la máquina infernal, los proyectiles de que estaba repleta desparramáronse en distintas direcciones, asegurándose que un casco de la misma fué encontrado a última hora de anoche frente a la calle del Obispo.

El farol instalado en la plaza de San Jaime, esquina a la calle de Fernando, encima los escaparates de la Cartuja de Sevilla, quedó sin cristales y apagado, efecto de la formidable explosión. Esta tuvo lugar a unos 60 centímetros de dis-

tancia del bordillo de la acera correspondiente a la tienda citada. Los cascos de metralla destrozaron el rótulo de la calle, que está colocado debajo del farol de referencia, triturando también parte del bordillo de la citada acera.

Multitud de proyectiles quedaron incrustados en las fachadas de las casas contiguas, rompiendo infinidad de cristales y perforando un casco de bomba uno de los techos de un piso de la casa de enfrente donde tuvo lugar la explosión. La potencia destructora de la máquina puede suponerse con solo observar señas inequívocas de los proyectiles en la cornisa superior, inmediata a la azotea, de una casa próxima al lugar de la ocurrencia.

Los cristales de la Comandancia, los del Dispensario de las Casas Consistoriales y los de los edificios inmediatos quedaron completamente destruidos.

Frente a la fuente de San Miguel, en la plazuela del mismo nombre, se hallaba, cuando ocurrió la explosión, un coche de punto, que fué atravesado por un casco de bomba, el cual libró de muerte segura a algunos empleados del Negociado de Cementerios que junto a la ventana tienen la mesa en la que ordinariamente trabajan. Si la casualidad no pone delante de dicha ventana al coche en cuestión, indudablemente el casco de bomba a que nos referimos hubiera sumado alguna víctima más a las que degraadamente anoche pagaron culpas ajenas.

Un edil que precipitadamente abandonó el salón de sesiones al darse cuenta de lo que ocurría, manifestó a varios periodistas que otro proyectil había penetrado en el salón de conferencias del Ayuntamiento, causando algunos desperfectos. También se decía que habían penetrado algunos proyectiles en el edificio de la Diputación provincial, si bien al parecer, causaron pocas averías.

### En el Dispensario.

Las personas más serenas que habían sido testigos presenciales del suceso agolpáronse tras los heridos, queriendo penetrar en el benéfico establecimiento. Y revueltos, confundidos los curiosos con las víctimas, llenaron inmediatamente todas las habitaciones.

Algunos municipales trataban de contener la muchedumbre; pero inútilmente pues la avalancha era inmensa y tardó mucho tiempo en lograrse la calma.

La circunstancia de ser la hora que había mayor número de médicos municipales no contribuyó en poco a que las víctimas fuesen más prontamente atendidas.

Momentos después de la explosión fueron llegando guardias y polizontes, que prohibían por completo la entrada. Unicamente el juez, la policía, nuevos heridos ó médicos que sucesivamente llegaban de la calle ú otros Dispensarios tenían acceso a las habitaciones interiores. La verja fué cerrada y ni aun a los periodistas se les dejaba entrar. La natural impaciencia del público por conocer los nombres de los heridos y su gravedad produjo no pocos alaridos entre guardias y paisanos; pero esto solo duró un cuarto de hora escaso, pues tan pronto se les atendió de primera intención se les pidió el nombre y se expuso una lista a la puerta.

A todo esto no cesaban de entrar ó ser conducidas nuevas víctimas, que, chorreando sangre por distintas partes del cuerpo, preferían toda suerte de quejas y alaridos.

### Los heridos.

Para que nuestros lectores se den más perfecta cuenta de la importancia de los heridos daremos a continuación la reseña por orden de gravedad:

Juan Serra, hombre entrado en años, modesto fabricante de pastas para sopa, presentaba una gran herida con desgarrar de los tejidos blandos en toda la parte interior del muslo derecho, otra en el brazo izquierdo y otra en el maxilar del mismo lado. La primera, que era de pronóstico gravísimo, fué origen de una gran hemorragia que le dejó privado de toda facultad.

José María Sujol, joven de 13 á 20 años, fué asistido por los doctores Parés y Roledó de varias heridas en todo el cuerpo. La más grave era la que presentaba en el tercio superior de la pierna izquierda. Uno de los trozos del explosivo se le incrustó en la cerviz, rompiéndole una vena, que le fué ligada.

Sebastián Llupiá, de 60 años, antiguo empleado de la Casa Consistorial con destino a la Mayordomía. Es el que condujo la cesta del explosivo; presentaba heridas penetrantes de pronóstico grave en distintas partes del cuerpo.

Sirio Régulo, de 48 años. Al estallar el explosivo sintió un rudo golpe en la tráquea y quedó sin habla. El jefe del Dispensario, señor Juliá, en compañía de otros facultativos, operó al paciente,

poniéndole una cánula para que respirase por la garganta. Para dar su nombre lo hizo con lápiz, escribiendo en un trozo de papel sus señas. Después de ser curado quedó como Serra en una cama del Dispensario. Su estado también era muy grave.

Filomena Azquerino, hermosa joven de 22 años, que con sus hermanas y un tío pasaba por el lugar de la explosión. Fué herida por varios trozos de la bomba, que le produjeron la fractura con minuta de la tibia y peroné derechos. Aunque los auxilios de la ciencia le fueron prestados con extrema rapidez, no fué posible extraerle uno de los fragmentos del explosivo. Su estado era relativamente grave.

## La elección presidencial en los Estados Unidos

Preliminares y detalles de la lucha Cuando se verificará la elección de nuevo Presidente

Victoriosa la candidatura de Mr. Roosevelt contra la de su contrincante, el juez Parker, en la lucha de comicios verificada hace pocos días, y que deja ya resuelta la cuestión para las elecciones definitivas que habrán de verificarse en Enero, parécenos interesante hacer una breve reseña de las diversas fases por que ha atravesado la actual elección. Ella da idea del lento y complicado sistema que rige en la República norteamericana para la designación de Presidente.

En los primeros meses del año actual procedieron los comités de los partidos en los diversos distritos electorales a las elecciones llamadas primarias; esto es, al nombramiento, mediante votación, de sus respectivos delegados en las grandes convenciones de los Estados.

Las convenciones nacionales, reunidas en Agosto y Septiembre últimos, proclamaron los candidatos y los programas respectivos de los partidos. La convención republicana proclamó la candidatura Roosevelt mostrándose partidaria de su política exterior, de su interpretación de la doctrina de Monroe, de su actitud mesurada respecto a los trusts, y sobre todo de su mantenimiento del proteccionismo.

En cambio la convención democrática adoptó la candidatura del juez neoyorkino Parker, quien oponía a la política imperialista del partido republicano la tradición constitucional washingtoniana; al proteccionismo, una reciprocidad bien entendida, y a la tolerancia con los abusos del Tammany Hall y con los desafueros de los trusts, una represión enérgica, basada en los estrictos principios de la moral.

El programa de Parker comprendía también la adopción del patrón oro.

Presentaban candidatos a la Presidencia, no solo los dos partidos mencionados, sino el socialista obrero ó populista y el prohibicionista, en las personas de Mrs. Natson y Swallow. Ambos obtuvieron escaso número de sufragios en las convenciones, quedando, por tanto, circunscrita la lucha a republicanos y demócratas.

Del recuento de votos hecho en las referidas asambleas, resultó que podían acudir a los comicios, en las actuales elecciones, 14 millones de electores, comprendiendo en dicha cifra a los ciudadanos de los Estados de Colorado, Idaho, Utah y Wisconsin, que también ejercen el derecho de sufragio.

Estos electores designan el colegio presidencial compuesto de tantos miembros ó delegados por cada Estado, como el de senadores ó diputados que envía el mismo al Congreso.

Forman el colegio presidencial 476 individuos. El estado de Nueva York, que es el preponderante, nombra 39; Pensylvania 22, y Ohio 23; los demás Estados no tienen derecho sino a tres representantes. Ahora bien; en la constitución de ese colegio presidencial han obtenido mayoría considerable los Estados que patrocinan la candidatura Roosevelt. Por tal razón puede tenerse por descontado su triunfo en las etapas legales que aún debe recorrer.

Los delegados-electores se reunirán en sus Estados respectivos el segundo lunes de Enero para elegir Presidente, siendo enviados luego los escrutinios parciales al Congreso.

En segundo miércoles de Febrero, el presidente del Senado, en sesión plena, a la que concurrirán ambas Cámaras, procederá al escrutinio general y proclamará acto seguido el nombre del que debe ocupar la primera magistratura de la República durante el cuatrienio de 1905-1909, a partir del 4 de Marzo.

Debe advertirse que estos últimos escrutinios no son sino parás fórmulas, puesto que, teniendo los delegados presidenciales un mandato imperativo de sufragio universal, al verificarse su elección del colegio, se sabe ya a cuántos votos pueden contar cada uno

de los candidatos a la Presidencia de la República, cuando se verifique el escrutinio de Enero.

Monsieur Roosevelt no es, pues, un Presidente electo, como han dicho los telegramas; es solo presunto Presidente, en cuanto tiene a su favor todas las probabilidades.

## Una fiesta liberal en honor de Vega de Armijo

Con motivo de cumplirse cincuenta años de la primera elección para diputado del Sr. Marques de la Vega de Armijo, los liberales celebraron el sábado un banquete que resultó brillantísimo. Aunque nuestro corresponsal nos remitió el mismo día telegramas dando cuenta del acto, depositados a la 14'25, consideramos conveniente suprimirlos, al objeto de dar más detalles, que han llegado hoy por correo.

Al final pronunciaron algunos brindis, de los cuales reproducimos los extractos de los pronunciados por los señores Moret y Vega de Armijo.

### El señor Moret

Si me atreviera—comienza el elocuente orador—á adivinar los sentimientos que embargan el ánimo de nuestro ilustrado amigo, me atrevería á calificarlos de melancólicos.

El ha de recordar en este día en que nos honramos al honrarle, aquellos días en que otras generaciones lucharon con brío y entusiasmo por asentar en nuestro país las libertades que disfrutamos.

En párrafos elocuentísimos evoca el pasado político del marqués de la Vega de Armijo, su actitud cuando el problema religioso preocupaba y encendía los ánimos, su temple en la época de la guerra civil y en los días que las ideas liberales estaban proscritas y se perseguía a sus hombres obligándoles á buscar su salvación en el destierro.

Sírvame—dice el Sr. Moret—estos recuerdos para justificar que yo usa de la palabra.

Las únicas más que he de decir serán para considerar el nombre del marqués como la enumeración de lo que ha sucedido en nuestro país de cincuenta años acá.

Recuerda las luchas políticas sostenidas desde la mitad de siglo y añade:

En el marqués damos las gracias á las generaciones que nos precedieron y vemos la transformación de nuestra vida, de nuestras orientaciones y de nuestra raza.

Os invito á levantar esta copa para consagrar el voto, el deseo de la sociedad futura, en honor del hombre á quien tanto deben nuestras libertades.

El marqués de la Vega.—En mi larga vida pública he sufrido grandes sinsabores, he tenido que hacer grandes sacrificios; pero todo lo compensa la manifestación con que hoy me honrais.

El señor Moret ha hecho de mí una apología que me favorece. Yo no merezco tanto, porque no he hecho más que cumplir firme mis deberes y no desertar de mi puesto.

Al declarar que en el acto celebrado ve desfilar por su mente hombres y nombres que tan honda huella dejaron en nuestro país, recuerda á O'Donnell y su época, y consagra también un homenaje cariñoso á la memoria de Sagasta.

Confiesa que en dos momentos críticos y aún no lejanos, pensó si debía retirarse (*Varias voces:* ¡No, no!); lo único que me contuvo, lo que hoy me mantiene en mi sitio de pelea, fué la consideración de que hoy toda perseverancia es poca para que la libertad no seumbrá; porque para nadie es un secreto que la libertad peligra, que se conspira contra ella, y deber de los liberales españoles, cuya juventud está aquí brillantemente representada, deber de todos es defender con tesón y con entusiasmo hasta el último instante todo lo que para una España progresiva conquistamos en días inolvidables, y atajar esa avalancha que se nos viene encima, para que en la defensa de nuestros derechos no sea preciso ir á la revolución, que es el peor de los caminos.

Estad seguros que yo no vuelvo la espalda en las circunstancias actuales; mientras aliente, todos los momentos de mi vida son y serán para la libertad.

El marqués de la Vega de Armijo, después de mostrar su vívido reconocimiento á los señores Moret y Montero Ríos, el primero por los términos en que de él ha hablado, y al segundo por su carta afectuosísima, concluye diciendo:

Agradezco esta elocuente demostración de cariño que me dáis; y lo agradezco tanto más cuanto que todo esto me parece demasiado grande para mí. Tengo muchos alientos, pero nada valgo.

Aun sobre esta satisfacción íntima, que concierne á mi persona, siento otra mayor, inmensa, y es que, sólo por tratarse



# ALMACENES SAN JOSÉ

Brondo, Esquina Borne

Se han recibido las novedades para Señora y Caballero.  
La casa que ofrece mejores surtidos  
Nueva sección de Sastrería para Señora y Caballero.

de mí, os habéis reunido aquí todos en una común aspiración y en el abrazo que á todos doy. Ojalá permanecáis unidos en aras de la patria, ya que para servir los intereses del país y ser fuerte instrumento de Gobierno estamos los liberales todos capacitados, y así ha de encontrarnos la Corona.

Que monárquicos y españoles, ante España y ante el rey, se ha de sobreponer á todo nuestro patriotismo, sean cuales fueren las circunstancias que se nos deparen.

Termina el marqués brindando por el rey, por la reina, por España y por la libertad, entre grandes aclamaciones y aplausos.

## El Rey y el Ateneo

Una comisión del ateneo de Madrid será recibida pronto por S. M. el Rey y entregará al Monarca el diploma que esta Sociedad le dedica con motivo de haberse inscrito como socio de esta docta casa.

Es una policromía en metales de oro y plata, con matices de varios colores y dibujos á pluma, imitación de grabado en acero.

En la parte superior se destaca la corona Real; á los lados hay unas matronas que representan la Ciencia y el Arte, y debajo el busto de D. Alfonso XIII, orlado por un medallón.

El diploma dice lo siguiente:

«Título de socio propietario á favor de don Alfonso de Borbón, admitido en esta Sociedad el día 10 de Junio de 1904.—El presidente, S. Moret.—El secretario, Mariano Miguel de Val.»

En la parte inferior, y en otro medallón, se lee:

«Ateneo Científico, Literario y Artístico.—7777.»

Da la coincidencia que el número 7, que era el favorito del Rey Alfonso X el Sabio, entra cuatro veces en el que don Alfonso XIII tiene en el Ateneo.

El Rey ha manifestado su propósito de asistir á alguna conferencia de extensión universitaria, para estar entre los obreros y adquirir conocimientos de vulgarización.

Á las expresadas conferencias asistirá sin previo aviso y sin escolta.

## ECOS DE LA GUERRA

### La inverna de los beligerantes

Los telegramas de Mukden dicen que el frío intensísimo que allí reina ha puesto fin al duelo de Artillería é Infantería, obligando á los soldados de uno y otro campo á refugiarse en los abrigos que han practicado bajo tierra.

Esta situación parece incompatible con la continuación de movimientos importantes y de grandes batallas durante el invierno.

Como en esta época apenas llueve, las tropas se ven obligadas á recurrir á las aguas del río Chaho para proveerse del agua necesaria.

Es un espectáculo muy interesante y curiosoísimo ver cómo los soldados de ambos Ejércitos se dirigen al río, desarmados, y sin molestarse unos á otros, por acuerdo tácito.

A veces se ven próximos y casi mezclados pelotones de rusos y japoneses, que van á abreviar sus caballos ó á hacer provisión de agua para los campamentos respectivos.

En resumen, las operaciones que actualmente se efectúan no son de guerra, sino de preparativos de inverna.

Las dificultades se multiplican. Con haberse destruido la mayor parte de las cosechas y de los pueblos, no hay ni forrajes ni combustibles, y hay que buscar ambos materiales á grandes distancias. Lo mismo ocurre con el agua, como antes queda dicho.

Los sitios del río Chaho más accesibles para dar de beber á los caballos, son los más codiciados, y se ha dado el caso de que los soldados rusos y japoneses que conducen á los animales, han combatido á puñetazos por la posesión de los mejores abrevaderos.

Los correspondenciales y los agregados militares circulan ahora más libremente por ambos campos; pero muchos de ellos se han marchado, y otros se proponen partir, abandonando

el teatro de la guerra durante el invierno. Sin embargo, á pesar de que la situación es tal cual queda descrita, hay quien espera que de un momento á otro estalle una gran batalla.

## El empréstito japonés

Una cosa es la amistad, y la otra el dinero.

Como recordarán nuestros lectores, el Japón lanza á los mercados financieros de sus amigos y protectores, ingleses é yanquis, un nuevo empréstito de 300 millones de francos.

Pero como los banqueros de las dos naciones aliadas con el Imperio del Sol Naciente habrán pensado que de algún modo hay que pagar el apoyo moral que sus respectivos Gobiernos prestan á los ejércitos del Mikado, las condiciones en que se quedarán con el tal empréstito no pueden ser más draconianas.

Se emite éste con garantía de la renta de Aduanas al tipo del 90 y 1,2 y teniendo un interés del 6 por 100. Si se tiene en cuenta que los banqueros se cobran el 2 por 100 de comisión, resultará que la tasa de capitalización se eleva al 8 por 100, interés muy saneado y que ya quisieran para sí los mejores valores.

Unás á ello que, además, el empréstito es reembolsable á la par para el 5 de Octubre de 1911, con lo que se embolsarán bonitamente, dentro de siete años, un 9 y 1,2 por 100 sobre el capital anticipado, amén de los intereses y comisión antes dichos, y se verá que el negocio no puede ser más bonito para las aprovechadas naciones, que lamentarán no tenga también Rusia que recurrir á sus arcas, siempre á disposición de los amigos.

## El pago á los Maestros

Leemos en el *Diario Universal*: «Por falta de previsión oficial hace un año, hallábase amenazados los maestros; si el Gobierno no lo remedia inmediatamente, de no cobrar sus haberes de Diciembre, y aun los de Noviembre algunos.»

No se consignó á tiempo presupuesto bastante, y ahora resulta en la partida correspondiente un déficit de 208,000 pesetas.

Sobre ello ha llamado con gran interés en el Congreso la atención del ministro de Instrucción pública el diputado liberal señor Requejo, y, á su ruego y requerimiento, ha contestado cumplidamente el señor Domínguez Pascual.

El propio ministro ha confirmado que falta la cantidad citada para las stenciones de primera enseñanza; pero á la vez ha manifestado que, en su deseo de conjurar aquel peligro, se ha dirigido ya de Real orden al ministro de Hacienda para que pida á las Cortes recursos con que subvenir á esta necesidad urgente del presupuesto de Instrucción.

El crédito debido no admite demora, y expediente debe activarse, no sólo por la justicia de la causa, sino porque el Sr. Osma no puede oponer reparo á tal suplemento, cuando hace días hizo caer sobre la Cámara una lluvia de proyectos pidiendo créditos nuevos.»

## Ferrocarril Palma-Sóller

En nuestro estimado colega *Soller* leemos lo siguiente:

«En la noche del martes último previa convocatoria del Alcalde señor Joy, se reunieron en el salón de las casas Consistoriales una respetable mayoría de concejales, con la Comisión Organizadora del ferrocarril Palma-Sóller. El objeto era cumplimentar uno de los acuerdos tomados en las primeras reuniones, con igual motivo celebradas. En una de aquellas se expuso la conveniencia de que, una vez hechos los estudios del ferrocarril entre Palma y Sóller, por Valldemosa y Dayá, y leídos que fueron los innumerables datos que acompañaban á la Memoria, y que entre paréntesis, agradaron notablemente á la concurrencia, se convino en que se practicaran nuevos estudios de otra línea que, perforando el Coll en punto algo elevado, una vez estuviese al otro lado, bien fuese en Biniforani ó en Alfabiá, extendiese la red hasta

empalmar, con la ya en explotación que se bifurca en Santa María. El Ayuntamiento cumplió con tanta urgencia y precisión el encargo que se le había confiado que, la reunión del martes estuvo consagrada, única y exclusivamente, á dar cuenta de los resultados obtenidos, no sabemos por medio, ó con ayuda del teógrafo ó de la electricidad. El encargo susodicho fué puesto, todavía no hace quince días, en manos del Ingeniero don Pedro Garau y, no sabemos que admirar más en este señor, si la premura con que ha sabido cumplir su honroso cometido, ó la casi excesiva modestia con que ha querido terminar sus concienzudas *Notas*, como el sencillamente las llama.

Hay que tener presente que el Ingeniero señor Garau, solo por cumplir con la noble misión confiada, y aunque previera de antemano la imposibilidad absoluta de poder llevar á efecto el proyecto tal como se le había indicado, lo bosquejó á grandes rasgos, para empezar, acto seguido, y *motu proprio* nuevos estudios referentes á un ferrocarril directo, no perforando la montaña, en su parte alta, sino en el mismo Pont d'en Valls, por tener casi la creencia cierta de que el túnel, allí practicado, no tendría más allá de 2600 metros como en efecto así ha resultado.

En estas *Notas* primorosamente escritas, campea, además, un caudal de conocimientos teórico-prácticos, los que, á medida que avanzan, en su lectura, hasta sin pensarlo predisponen el ánimo del oyente hacia el ferrocarril directo Palma-Sóller, con escalas únicamente en Son Sardina y Buñola. Divide dichas notas en 8 capítulos. Describe, analiza y compara cada capítulo con obras, datos y memorias iguales ó parecidas de otras empresas y después de hechos toda clase de razonamientos, acaba por declararse partidario del ferrocarril directo por considerar que la línea férrea que *directamente á Palma con Sóller, salvando con un túnel la sierra de Alfabiá es posible técnica y teóricamente.*

La concurrencia que oyó atenta tan agradable lectura, no titubeó, tan luego se hubo acabado, en mostrarse adicta al proyecto mencionado, acordando se encargara sin demora alguna, el plano de las otras y que el *Croquis del trazado*, y *Notas* del señor Garau, y para nosotros concienzuda *Memoria*, se publicasen íntegras en el número próximo del semanario *Soller* para gloria del autor y provecho de esta ciudad y sus moradores.»

## La Misión en Palma

Con motivo de empezar ayer los ejercicios de la Santa Misión se efectuó el traslado de la efigie de La Sangre desde la Iglesia del Santo Hospital á la Catedral.

Mucho antes de la salida de la procesión un gentío inmenso acudía á la Sangre ocupando sus alrededores, y penetrando en la iglesia para adorar el Cristo antes de ser trasportado.

Á las cuatro y cuarto sonó la campana de la Catedral y salieron de ella los seminaristas y el clero con cirios encendidos, precedidos por la cruz y ciriales.

Á la misma hora salían de las distintas parroquias sus respectivos cleros precedidos también de cruz y ciriales.

Llegado que hubo el clero á la Iglesia Hospital se organizó la procesión que marchó en la siguiente forma:

Guardia municipal montada, maceros del Ayuntamiento; niños de la casa de Misericordia; hermanitos de los pobres; socios de la Congregación de San Luis; Hermanos de la Doctrina Cristiana; Congregación de San Francisco; Apostolado de la Oración; Obreros católicos; Congregación de San Alonso de Ligorio; Congregación de San Felipe Neri; Colegio de Agustinos precedidos por los RR. PP. Herrero, García, Montoya y Abad; individuos de la *Sapientiae*; clero de las distintas parroquias precedidos de cruz y ciriales; seminaristas precedidos por profesorado; clero de la Catedral; cantores cantando el Miserere; la efigie de la Sangre, el Ilmo. señor Obispo seguido de los RR. PP. misioneros; maceros del Ayuntamiento; una comisión de concejales presidida por el Alcalde y una de la Diputación precedida por el Gobernador quien llevaba á su derecha al presidente don José Socías.

Además de lo nombrado asistían á la procesión otras asociaciones y muchos particulares con cirios.

En las calles recorridas por la comitiva se agrupaba buen número de gente que, después de haber pasado aquella marcha atrás llegándose á formar un acompañamiento más que regular.

Á las cinco y media entraba la comitiva en la Catedral por el portal mayor siendo colocada la Sangre en el altar mayor.

El espacio que se ha dejado para que lo ocupe la gente que asista á los ejercicios fué impetuoso para contener al gentío que se hacinó en la Catedral. Gritos, golpes, empujones se oían y repartían á diestro y siniestro. Duró unos momentos una confusión espantable.

Algo restableció el silencio dió comienzo el sermón inaugural.

Se leyeron las innumerables *Notas* que se han concedido á los que asistían á los santos ejercicios; indicó las excelencias de éstos; exaltó la pastoral del Obispo; dió gracias al público por haber

asistido en buen número é indicó los puntos y horas en que se celebrará la Santa Misión.

Á las siete terminó el acto.

Mientras éste tenía lugar se rompió uno de los bancos improvisados, produciéndose algún susto entre la gente por creer que se trataba de un tiro.

Restablecióse, empero, prontamente. No ocurrieron desgracias personales.

Esta mañana á las once ha tenido lugar en Santa Eulalia la instrucción caci-quística de los niños.

Á las cinco y media de la mañana han tenido lugar los ejercicios en las demás iglesias.

Esta tarde á las cuatro, tendrán lugar en Montesión.

## Ecós de Sociedad

### Viajeros

Entre el pasaje llegado ayer de Barcelona, á bordo del vapor «ataluña» figuraban: Don Jaime Morell, D. Antonio Morilla, D. Mariano Alomar, D. Juan Puig, D. José Alinomé, D. Pedro José Gili, D. Francisco López, Don Juan Guasp, D. Guillermo Puig, D.ª Juana Vilil, D. Vicente Serra, D. José Canals, Don Mateo Bonet, D. Bartolomé Selvá, D. Juan Balma, D. Mateo Crull, D. José María Vendrell, D. José López, D. José Méndez y Don Luis Lavacia.

En el mismo vapor salieron para Ibiza: D. José Castelló y D. Antonio Tur.

En el vapor «Lulio» han venido esta mañana de Alicante. D. Nicolás y D. Fernando Sancho, D. Vicente Ferrer, D.ª Margarita Sastre, D. Francisco Company, D. Miguel Pérez, D. Pedro Giménez, D. Federico Usero y D. Bautista Chacopino é hija.

## Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía don Guillermo Mateu, de Beneficencia y Fomento don Jaime Font, de Ensancho don Luis Martí y de Obras don Miguel Bibiloni.

## Nuestros corresponsales

### Sineu

Ayer Domingo, 20 del actual, se ha celebrado, en esta iglesia parroquial, una extraordinaria función religiosa con motivo de la bendición de dos cuadros, que adornan las paredes laterales de la capilla de N. S. del Carmen, representando el profeta Elias y San Simon Sioh, debidos al pincel del inteligente artista don Salvador Torres cuyas obras son un modelo de perfección al decir de los inteligentes.

El acto de la bendición lo verificó nuestro estimado amigo D. Guillermo Ramis, vicario, auxiliado de sus dos hermanos D. Rafael y D. Arnaldo, siendo padrinos los niños Mateo Estela Munar, Antonio Esteva Benassar, Dolores Ferrer de la Cuesta Oliver y Catalina Tugores Esteva.

El oficio divino lo cantó el mismo Sr. Vicario, predicando las glorias de la Virgen del Carmen y de los referidos santos elocuente orador sagrada Padre Lopez, que esuvo acertadísimo.

Damos la más cumplida enhorabuena al celoso obrero Revdo. Sr. D. Arnaldo Ramis Pbro., que ha sabido en tan poco tiempo, llevar á la práctica los deseos de un virtuoso padre (que en gloria esté) el cual anhelaba fervientemente ver adornada la capilla de N. S. del Carmen que por tantos años fué su más celoso obrero, con los referidos cuadros.

La damos también al Revdo. Sr. Ecónomo que con su ejemplo sabe interesar la religiosidad de sus feligreses.

Reciban la más cordial felicitación los tiernos niños que apadrinaron el acto de la ceremonia y sus respectivas y apreciables familias.—C.

21 Noviembre 1904.

## SE COMPRA

Á grandes precios para el extranjero, antigüedades, telas, joyas, tapices, terrípetos, alfombras, esmaltes, encajes, abanicos, cuadros, muebles y mármoles.

Avisando por escrito se pasa á domicilio y á los pueblos de la isla. Gran reserva en las compras.

Restaurant Oriente, Constitución, 108—(Can. Tomeu).

MANUEL RUIZ

## Crónica marítima

### Movimiento del puerto

Han salido para Ibiza y Alicante respectivamente el pailebot «Maria de los Angeles» y el land «Bartolito.»

—El sábado llegó procedente de Tarragona la goleta «Clarita» con efectos.

—También vino el vapor francés «Bastis» procedente de Argel.

Dicho buque por la noche salió de nuevo para Marsella, de cuyo punto estará de regreso el próximo miércoles.

—El sábado por la tarde salió para Barcelona el vapor correo «Bellver.»

—Ayer llegó el vapor correo «Cataluña» con procedencia de Barcelona.

Dicho buque á las once de aneche salió de nuevo para Ibiza.

—Esta mañana ha llegado procedente de Ibiza y Alicante el vapor «Lulio» con la correspondencia, pasaje y variada carga.

Dicho buque esta tarde saldrá de nuevo para Marsella.

—Esta tarde saldrá para Barcelona el vapor correo «Miramar.»

—Mañana llegará el vapor correo «Bellver» procedente de Barcelona.

## Teatrales

### Mar y Tierra

La Compañía cómico-dramática Llinás-Palet, puso anoche en escena el drama en tres actos original del inmortal don José Zorrilla, *Traidor, Inconfeso y Mártir*.

La señora Llobera, en su papel de *Aurora* y el señor Pol, en su papel de *Rey don Sebastián*, cosecharon muchísimos aplausos.

También fueron muy aplaudidos los señores Llinás y Cairami.

La concurrencia era regular. —Para el domingo próximo se anuncia el estreno en aquel teatro del drama en cuatro actos y un prólogo *La Hermana del Carretero*.

### Lírico

Con un lleno completo, pues eran bastante escasas las localidades vacías verificóse la segunda representación de la vistosísima obra *La faja allegra*.

Como ya nos ocupamos de ésta en la noche del estreno, huelga todo comentario. Fofano y la bella Govoni arrancaron muchos aplausos, lo mismo que Lambiasse y Valle.

El público tributó también aplausos á las decoraciones.

Para esta noche está anunciada la *serata d'honore* de la aplaudida María Barbieri, otra de las artistas que cuenta con mayores simpatías del público, el cual aprovechará seguramente esta ocasión para manifestárselas.

Se pondrá en escena la opereta *I Granatteri*, en la que tanto se distinguen la beneficiada y Lambiasse.

En el segundo entracte Barbieri cantará la *canzona A Massara*, del maestro Valente y *Cirribiribin* de Pestalozza.

# Telegramas

### Silvela académico

Madrid 21-10

Ayer por la tarde celebró sesión la Real Academia de Bellas Artes con motivo de verificarse la recepción del académico electo, D. Francisco Silvela.

El acto resultó brillantísimo.

El señor Silvela pronunció un notable discurso acerca de los progresos del arte y de su influencia en la vida actual.

El orador tuvo párrafos elocuentísimos que arrancaron nutridos aplausos.

Dijo que el concepto del arte y su influencia ha sufrido durante el pasado ampliaciones con las cuales se han ensanchado notablemente los horizontes de la ciencia.

En nombre de la Academia contestó al nuevo socio D. Amós Salvador, cuyo discurso fué también muy celebrado.

La concurrencia que asistió al acto era muy numerosa y distinguida.

Otra recepción en la de Ciencias exactas

Madrid 21-15

En la Academia de Ciencias se ha verificado también la recep

# TIENDA DE Las Monjas

GRAN VENTA DE TODAS LAS

## Novedades de invierno

Surtidos considerables vendidos á precios reducidos. Numerosas ocasiones en artículos de

DE ALTA NOVEDAD

Especialidad en artículos para LUTO

LAS MONJAS



ción del nuevo académico Doctor Ocaña.

El disertante dió lectura á un discurso que verá sobre el funcionamiento nervioso del corazón.

Contestóle en nombre de la Corporación el doctor Calleja.

**La resolución en el Brasil**

Madrid 21-1-10

Comunican desde Rio Janeiro que en la ciudad de Bahia se sublevó un batallón de infantería de los que guarnecían la plaza, dando muerte á su comandante que intentó oponerse al movimiento insurreccional.

El resto de las tropas de la guarnición atacó vigorosamente á los sublevados, librándose un vivo combate en el que perdieron la vida y salieron heridos multitud de soldados.

Al final fueron derrotados los rebeldes, siendo hechos prisioneros.

Sus jefes han sido sometidos á un Consejo de guerra.

Después de la derrota sufrida por los amotinados en Bahia, ha quedado sofocada la grave insurrección que habia surgido.

**Efervescencia en Jerez**

Madrid 21-1-15

Comunican de Jerez que entre las clases obreras de aquella ciudad reina una gran efervescencia con motivo de los rumores que circulan de que en el próximo mes de Marzo se cerrará el arsenal de la Carraca, en donde trabaja gran número de aquellos obreros.

El Ayuntamiento ha celebrado sesión extraordinaria para ocuparse de este asunto, que puede originar un grave conflicto.

Se tomaron algunos acuerdos encaminados á solicitar del gobierno que se dejen sin efecto los propósitos del ministro de Marina.

Se han comunicado dichos acuerdos á los diputados de la provincia, en el sentido de que intervengan en el Congreso á favor de los intereses de aquel pueblo.

**Del Extremo Oriente-Entusiasmo**

Madrid 21-1-20

Comunican desde San Petersburgo, según un telegrama que allí se ha recibido de Stoessel, éste confirma que han sido rechazados á la bayoneta por los rusos todos los ataques de los japoneses á la plaza.

En uno de los últimos fué herido el coronel Jokine que mandaba uno de los flancos del ejército ruso.

El coronel se halla gravísimo. Telegrafía además Stoessel que las tropas estan animadísimas.

Enaltece su heroísmo y resistencia.

**La Escuadra del Báltico**

Madrid 21-1-25

Dicen desde Paris que corren rumores de que algunos buques japoneses han aparecido en el Canal de Suez para interceptar el paso á la Escuadra del Báltico.

Otros rumores afirman que los primeros dispararon varios torpedos contra los buques que componen la flota rusa sumergiéndoles un crucero.

Estas noticias no han tenido confirmación.

La prensa cree se trata de un canard.

**Reforzando á Mukden**

Madrid 21-1-25

Telegrafían desde Paris que continúa el ataque de los japoneses á Mukden.

El ataque es desesperado.

Los japoneses con gran decisión se lanzan á él, siendo barridos por el fuego de los rusos.

Estos continúan reforzando á Mukden.

A cada instante aparecen soldados frescos en las baterías rusas.

Estas han abierto un violento fuego contra los que atacan.

Dicen los telegramas que las descargas de las baterías en una y otra parte registran numerosos casos de valor y heroísmo.

**La insurrección en los Balkanes**

Madrid 21-1-30

Las noticias que se reciben desde Tiquia dan cuenta de que en los Balkanes se va agravando de una manera alarmante la insurrección.

La lucha que se desarrolla entre

los bandos de insurrectos búlgaros y sérvios no puede ser más encanada.

Se han registrado casos de la mas refinada crueldad.

Tanto uno como otro bando cometen gran número de asesinatos, é incendian las aldeas que topan en sus correrías.

Ultimamente los sérvios han dado muerte á un sacerdote búlgaro y á su familia, después de haber incendiado el pueblo.

Los gobiernos de ambos Estados trabajan para que cese el estado de cosas, ante el temor de que, complicándose, surja algún grave conflicto internacional.

**Consejo de Ministros**

Madrid 21-1-35

En el domicilio del señor Maura y bajo la presidencia de éste se ha celebrado Consejo de ministros el cual ha durado dos horas y media.

Los reunidos examinaron algunos expedientes relativos á material.

Ocupáronse también de la concesion de varios indultos, entre los cuales va incluido el del famoso bandido Mamed Casanovas, que habia sido condenado á muerte.

El ministro de Estado leyó las tratados sobre propiedad literaria celebrados entre España y la república del Perú y Nicaragua siendo ratificados por el Consejo.

Ratificáronse también los tratados de arbitraje convenidos con algunas potencias extranjeras, y el relativo á la validez de los títulos profesionales en algunas repúblicas sudamericanas.

**Los japoneses contra Alemania**

Madrid 21-1-40

Los periódicos japoneses publican violentísimos artículos contra Europa, recriminándola por no guardar la neutralidad en el viaje de la escuadra del Báltico hacia el Extremo Oriente.

En dichos artículos se publican graves afirmaciones contra Francia, pero muy especialmente contra el Imperio alemán.

La prensa japonesa arrecia en su furiosa campaña aliada contra Alemania, acusándola de ser una secreta de Rusia.

Dichos periódicos amenazan con turbar la paz del mundo levantando el Asia contra Europa.

En Berlín causan desastroso efecto aquellos artículos ofensivos.

Reina una efervescencia grande; en los centros y círculos, y en todas partes, es este asunto el tema de las conversaciones, mostrándose la opinión muy indignada contra los japoneses.

Témese que en Berlín y en las principales ciudades de Alemania se lleven á cabo algunas manifestaciones hostiles contra el Japón.

**Desde Filipinas**

Comunican desde Filipinas que aumenta la insurrección en aquellas islas.

A cada momento se levantan partidas de tagalos mandadas por conocidos cabecillas que atacan los fuertes y tropas yankees.

Estos han dictado órdenes severas por las que se castiga severamente al tagalo que haga armas contra las tropas leales.

Créese que de un momento á otro estallará una terrible insurrección; pues los yankees no han podido descubrir ninguno de los sitios donde se reúnen los cabecillas para conspirar.

El pueblo se halla exaltadísimo.

Muchos comerciantes abandonan la isla, ante el temor de posibles y graves sucesos.

**Escándalos en Buda-Pesth**

Madrid 21-1-45

1:50

Comunican desde Buda-Pesth (Hungria) que en la Cámara de diputados ocurren graves escándalos.

El presidente del gobierno, Conde de Tisza, presentó una proposición, pidiendo que se tengan dos sesiones diarias para aprobar los asuntos que están sujetos á discusión.

Las minorías de la oposición declararon que no solamente se opondrían á que prosperase la proposición Tisza, sino que amenazarán con el retraimiento.

Originóse un tumulto fenomenal, en el que los diputados húngaros se revolviéron contra los austriacos, amenzándose mutuamente.

Al votarse la proposición, que tendria á hacer cesar la obstrucción tenaz de las oposiciones, se reprodujo el tumulto.

Los diputados acometiéronse con palos y sillas, arrojándose cuantos objetos tenían á mano.

El Presidente de la Cámara resultó herido gravemente por haberle acometido un diputado radical armado de unas tijeras.

El escándalo fué indescriptible, y se reprodujo al darse á conocer la decisión de que iban á suspenderse las sesiones.

El Parlamento ha sido clausurado temporalmente.

**Alemania contra el Japón é Inglaterra**

Madrid 21-1-55

Comunican desde Berlín que la opinión general se muestra sumamente indignada por un artículo que ha publicado una revista inglesa.

El artículo contiene una grave afirmación, pues atribuye el incidente de Hull á una eboscada preparada por Alemania, para sublevar la opinión europea contra Inglaterra.

Los periódicos alemanes rechazan con indignación las imputaciones de sus colegas ingleses.

Continúan publicándose enérgicos artículos contra el Japón en contestación á los que publica la prensa de esta nacion agresivos contra Alemania.

**Bajas de los japoneses en Port Arthur**

Madrid 21-2

Se Confirma oficialmente la derrota sufrida por los japoneses frente á Port Arthur.

Todos sus ataques y asaltos han sido terriblemente rechazados.

La guarnición muestrase animadísima, ardiendo en deseos de combatir nuevamente con el enemigo.

Los soldados han aclamado con entusiasmo al heroico general Stoessel.

Éste ha felicitado á sus tropas, enalteciendo su heroísmo.

Según el telegrama recibido, los japoneses han sufrido entre heridos y muertos mas de diez mil bajas.

Sábese que treinta mil japoneses han desembarcado en Dalny al objeto de llenar los tremendos vacíos que hayen en el ejército sitiador, causado por la resistencia de los rusos.

**Los escándalos del parlamento austriaco.**

Madrid 21-2-25

Desde Viena, capital de Austria, telegrafían que en la sesión de ayer celebrada por la Cámara de Diputados han ocurrido graves escándalos.

Los radicales y socialistas pronunciaron discursos violentísimos atacando á los gobiernos de Austria, diciendo que están formados por la aristocracia, en contra del pueblo y en la democracia que defiende las libertades.

Los oradores atacaron también á la dinastía de loa Hamburgos.

Los diputados monárquicos protestaron ruidosamente.

Ministeriales y opositoristas insultáronse, amenazando el escándalo en degenerar en recíprocas agresiones.

A costa de grandes esfuerzos pudo evitarse que los diputados se acometieseran.

La situación del ministerio austriaco considerase difícilísima.

**Telegrama de Kuropatkine**

Madrid 21-2-10

El general Kuropatkine telegrafia diciendo que tiene aseguradas las provisiones para una larga campaña y con un ejército numeroso.

Da cuenta de algunas escaramuzas libradas cerca del rio Hunho, entre las vanguardias de ambos ejércitos.

Han sido incendiadas dos aldeas.

**VINOS**

Gran rebaja de precios -Desde hoy en adelante en el est-blo-cimiento de SAN BLANQUE (aut-a Morano) Enramas) El vino que se vendía á 0'20 hoy á 15. El de 0'30 hoy á 0'25.

**LA INDUSTRIAL de Juncosa y Mancebo Muebles**

**ALFOMBRAS**

**Quincalla**

QUINT Y BROSSA

**Gaceta del día**

**El Capitán General**

Ayer con el tren de las 7'40 de la mañana, salió para Inca el Capitán General de este Distrito Sr. Oortega acompañado de sus Ayudantes.

El Sr. Oortega regresará esta noche después de revistar la tropa de aquella ciudad.

**Sobre la custodia de Sóller**

La benemérita del puesto de Sóller ha entregado al Juzgado las diligencias practicadas para descubrir á los autores del robo de la Custodia de la Iglesia Parroquial de aquella ciudad.

Según las mismas, los autores son los confinados Miguel Barceló Colom (a) Solle y Ramón Torres Mari (a) Rice que se hallan extinguiendo condena por robo en el Penal de Tarragona.

**La Junta Municipal**

El sábado por la noche se reunió en la Sala Capitular del Ayuntamiento la Junta Municipal aprobando por unanimidad todos los asuntos que figuraban en la orden del día y cuyo texto conocen ya nuestros lectores.

**Alarma**

Al anoecer del sábado se originó alguna alarma en la calle de la Marina, por perseguir un carabinero y algunos guardias civiles á un sugeto.

Parece ser que se trataba de un individuo que conducía contrabando.

**Aggradecemos el obsequio**

El Presidente del Sindicato de Expendedores de Aguardientes vinos y licores, nuestro amigo D. Bartolomé Riutort Sabater, nos ofrece en atento B. L. M. el nuevo local del mismo site en la calle de San Miguel n.º 3.—1.º

**Escándalo**

Anoche en el paseo de la Rambla promovieron escándalo dos mugeres, por cuestiones de intereses.

Intervinieron en la cuestión varios transeúntes:

**Sustracción de dinero**

Ayer le fueron sustraídas á un payés en los soportales de la Plaza de Abastos cuarenta pesetas que llevaba en su bolsillo.

Hasta la fecha se ignora quien ha sido el autor de la rataría.

**Detención**

El cabo de policía señor Comas ha detenido esta mañana á un sujeta natural de Lluichmayor conocido como carterista. Dicho sujeta ha sido conducido á Capuchinos.

**Extraviados**

Se han extraviado desde Santa Catalina á Génova tres décimos del billete número 25.656, correspondiente al sorteo de Navidad.

La persona que los haya encontrado puede entregarlos á esta redacción donde se la gratificará con cincuenta pesetas.

**Denuncia**

La guardia civil del puesto de Son Servera denunció al juzgado municipal á un vecino de Capdepera, por daños causados por ganado de su propiedad en un predio de un conocido suyo.

**Citación**

El Juez de instrucción de la Capitanía General, cita, llama y emplaza al recluta prófugo Guillermo Noguera Martí, natural de Sóller.

**Desgracia**

En la mañana de ayer ocurrió en las afueras de la Puerta de San Antonio una sensible desgracia.

Un muchacho de unos doce años de edad se hallaba encaramado sobre unos maderos colocados en las inmediaciones del Almacén de los señores Palmer y Castañer, cuando tuvo la desgracia de que desbalaran algunos de ellos quedando cogido entre los mismos.

A los gritos que dió la criatura acudieron algunas personas sacando al muchacho todo bañado en sangre y que presentaba magullamientos y heridas en distintas partes del cuerpo.

Fué trasladado á la Casa de Socorro y conducido más tarde á su domicilio sito en la calle de Ballester.

El estado del infortunado muchacho es de bastante gravedad.

**Crónicas judiciales**

**Contra la forma de Gobierno**

Se sienta en el banquillo Miguel Bonnin Fuster acusado del delito contra la Forma de Gobierno.

Acusa el Teniente Fiscal don Carlos de la Quintana y la defensa del procesado corre á cargo del letrado don Jerónimo Pon.

**Tribunal de hecho**  
Lo componen los magistrados señores don Vicente Fernandez (Presidente) don José García de Lara y don Pedro Villar.

**Tribunal de derecho**  
Han sido elegidos los jurados señores Riutort Cirer, don José Orell, don Sebastián Alcover, don Jaime Comas Socías, Miguel Vendrell Estarellas, Gabriel Singala Más, Juan Bibiloni Casellas, Miguel Pol y Coll; Naldal Rigo Pon, Miguel Fiol Mayol, Vicente Caimari Seguí, Antonio Carbonell Rotger.

**Suplentes.**— Juan Llobera Guasp y Juan Ballester Cerdá.

**Conclusiones**  
En las suyas el Fiscal dice que en la tarde del 2 de Febrero último en un mitin celebrado en el casino de la Unión Republicana, se atacaron á las instituciones.

Mandado despejar el salón por el delegado, no le hicieron caso, contestando el procesado Miguel Bonnin con un grito de Viva la República que fué vitoreado saliendo la gente á la calle gritando y arrojando piedras, una de las cuales hirió á un guardia civil.

**El procesado**  
Miguel Bonnin Fuster, casado, de 53 años de edad, comerciante, no ejerce cargo público, es natural de La Puebla.

A las preguntas del Ministerio Público contesta que el día 2 de Febrero presidió un mitin en La Puebla.

Niega que en él se atacara á la Familia Real, Ejército y Clero. Allí lo único que se atacó fué el presupuesto.

No le requirió el delegado para que desalojara el salón; sino que lo dijo al público y tan luego él lo oyó se suspendió la reunión.

En esto llegó el Alcalde que mandó desalojar el salón á lo que respondió él que toda la gente extraña lo desalojara primero y luego los socios.

Entonces fué cuando el Alcalde le mandó prender. El gentío iba gritando «que liberten al presidente.»

El, ni desobedeció al Alcalde ni gritó Viva la República.

El presidente interroga al declarante acerca de si habían ido oradores de Palma al mitin. El procesado contesta que sí.

**Prueba testifical**

Era alcalde de La Puebla el día dos de Febrero.

Mandó un delegado al mitin y al poco tiempo volvió este insinuándole que la cosa tomaba un mal sesgo.

Marchó allí y ordenó al Presidente que desalojara. Este no se resistió; pero en cambio se resistió el público que invadía el local.

Oyó que se daban muchos gritos y vió gritar tambien al presidente aunque ignora que gritos daba.

Era el delegado mandado por el alca de al mitin.

Declara que después de haber hablado algunos oradores, y como uno de estos tratara de la insuficiencia del presupuesto para pago de gastos de la Familia Real, suspendió el acto.

Como el público le amenazara puso en conocimiento del alcalde lo que ocurría.

Era Guardia Jurado el día dos de Febrero. Declara como los anteriores.

Era empleado del Ayuntamiento y acompañó al Alcalde al salón de la Unión Republicana. Sus manifestaciones son idénticas á las de los anteriores.

Era empleado del Ayuntamiento y acompañó al Alcalde al salón de la Unión Republicana. Sus manifestaciones son idénticas á las de los anteriores.

Era empleado del Ayuntamiento y acompañó al Alcalde al salón de la Unión Republicana. Sus manifestaciones son idénticas á las de los anteriores.

Era empleado del Ayuntamiento y acompañó al Alcalde al salón de la Unión Republicana. Sus manifestaciones son idénticas á las de los anteriores.

Era empleado del Ayuntamiento y acompañó al Alcalde al salón de la Unión Republicana. Sus manifestaciones son idénticas á las de los anteriores.



## SOLUCIÓN GASES DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja á la de Coirre. Lo eficaz y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

## VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá el 30 de Noviembre el vapor

### Miguel M. Pinillos

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos y para las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo procuente que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comen metida,

## Vapores Trasatlánticos A. Folch y C.ª

(Sociedad en comandita)

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR Para Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 10 de Diciembre, el vapor español

## ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

## La Balear

PELAIRES—1—PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballeros

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMÍA

Depósito esclusivo en Palma del célebre calzado Higiénico marca Peñero é hijo.—Patente por 20 años, número 35,005.—Certificado de emi-dencias médicas acreditan la bondad higiénica de este calzado,

## Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 50.000 caballos de fuerza.

Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Bisoph

DESCONFIAR

DE IMITACIONES

El citrato de Magnesia Bisoph es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.



El citrato de Magnesia Granulado Efervescente de Bisoph, originalmente inventado por ALFRED BISOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto tan bueno. Tómese especial cuidado en elegir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISOP, 48, Spelman Street, London.

MAGNESIA

DE BISOP

Magnesia

# INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays—Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su beneficio fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina ben 3 pesetas diarias, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.



## Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

**Males Venéreos** Purgación reciente ó crónica, g-ta militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sifilis** Curación radical con el Antisifilítico ROOB COSTANZI, deparativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los testos impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de recibir el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retardará su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta inflexible, como lo atestigua más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Malloca, en la Farmacia de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4 Barcelona.

## EL RABIOSO DOLOR

DE

## MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

**Aibaf Serdna** (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio que vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote,

## SOCIEDAD GENERAL

DE

## TRANSPORTES MARÍTIMOS Á VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Noviembre de 1904

### LÍNEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## ALGERIE

Consignatarios en Barcelona: R POL y Comp.ª, dormitorio de San Francisco, 25, pral.

## Cristalería SES BARRERAS

De Bernardo Manera—Cererols 19 Rincón 14

Cristalería y objetos anexo. Especialidad en artículos para herchaterías lecherías y cafés.—Ventas al per menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.

## Talonarios

PARA LA

### Lotería de Navidad

En la imprenta de este periódico se imprimen toda clase de talonarios para la indicada Lotería á precios sumamente económicos.

Tarifa de precios:

|             |              |
|-------------|--------------|
| De 50 hojas | 0'75 pesetas |
| » 100 »     | 1'25 »       |
| » 150 »     | 1'75 »       |
| » 200 »     | 2'25 »       |
| » 250 »     | 2'75 »       |
| » 300 »     | 3'25 »       |
| » 350 »     | 3'75 »       |
| » 400 »     | 4'40 »       |
| » 500 »     | 5'00 »       |
| » 1000 »    | 9'00 »       |

Los señores suscriptores á LA TARDE, disfrutarán de un 10 por 100 de rebaja. Imprenta y Librería de Felipe Guasch Morey 6

## FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 mixto 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

## TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.—Estación semafórica: Bejoff, en la isla de Menorca.

## DILIGENCIAS

| PUEBLOS      | PUNTO DE PARADA   | Salida    | Llega |
|--------------|-------------------|-----------|-------|
| Andraitx     | c. Pelaires, 98.  | 2 t. 7 m. |       |
| S' Arracó    | c. Pelaires, 98.  | 2 t. 7 m. |       |
| Cepellá      | c. Santacilia.    | 2 t. 8 m. |       |
| Calviá       | c. Santacilia.    | 2 t. 8 m. |       |
| Esporles     | p. Olivar.        | 2 t. 9 m. |       |
| Establiments | p. Olivar.        | 2 t. 9 m. |       |
| Estalenchs   | p. Olivar.        | 2 t. 9 m. |       |
| Banyalbufar  | p. Olivar.        | 2 t. 9 m. |       |
| Canigüent    | p. Olivar.        | 2 t. 9 m. |       |
| Valldemosa   | c. S. Miguel, 84. | 2 t. 8 m. |       |
| Deyá         | c. S. Miguel, 84. | 2 t. 8 m. |       |
| Sóller       | c. S. Miguel, 80. | 2 t. 8 m. |       |
| Bunyola      | c. S. Miguel, 80. | 2 t. 8 m. |       |
| Lluchmayor   | c. Banlo, 6.      | 2 t. 8 m. |       |
| Santanyí     | c. Banlo, 6.      | 2 t. 8 m. |       |
| Campos       | c. Banlo, 6.      | 2 t. 8 m. |       |
| Sancelles    | p. San Antonio.   | 2 t. 8 m. |       |
| Sa Eugenia   | p. San Antonio.   | 2 t. 8 m. |       |
| Felanig      | p. Mercadal, 13.  | 2 t. 6 m. |       |
| Algaida      | p. Mercadal, 13.  | 2 t. 6 m. |       |
| Montuiri     | p. Mercadal, 13.  | 2 t. 6 m. |       |
| Porreras     | p. Mercadal, 13.  | 2 t. 6 m. |       |